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Relação dos Membros do Plenário - Presentes 
Entidade Nome 
Associação Moradores 
Bairros Extrema/MG Douglas Anselmi Ramanzini 

Fund. Cloé Misael Cardoso Cloé Cardoso Pinto 

IEF-MG 
Frederico G. Alves da Costa 
Raquel Junqueira Costa 

IGAM-MG Valeria Ferreira Borges 
P.M. de Camanducaia Célio de Faria Santos 

P.M. de Extrema 
Paulo Henrique Pereira 
Sebastião A. Camargo Rossi 

P.M. de Itapeva Frank Messias da Rosa 
Sind. Rural Extrema Jose Carlos Zamboni 
SinMec José Maria do Couto 
  

Aos 27 dias do mês de junho de 2008, nas dependências 
do “Cine Teatro Municipal”, em Extrema/MG, realizou-
se a 1ª Reunião Ordinária dos Comitês das Bacias 
Hidrográficas dos Rios Piracicaba, Capivari e Jundiaí 
(CBH-PCJ e PCJ FEDERAL) e do Comitê da Bacia 5 
Hidrográfica dos Rios Piracicaba e Jaguari (CBH-PJ), 
registrando-se a participação de 133 pessoas, entre 
representantes dos municípios, da sociedade civil, dos 
usuários de recursos hídricos, dos governos dos estados 
de São Paulo e Minas Gerais e do governo federal, 10 
conforme “Relação dos Membros dos Plenários - 
Presentes“ apresentada e público em geral, registrado 
em livro próprio. 1. Composição da mesa dirigente: 
Após a recepção aos presentes, a mesa dirigente dos 
trabalhos foi composta conforme segue: Marina Silva 15 
(Senadora, presidente da Comissão de Meio Ambiente); 
José Machado (Diretor-presidente da ANA); Sebastião 
Camargo Rossi (Prefeito de Extrema/MG); José Roberto 
Trícoli (Prefeito de Atibaia e Presidente dos Comitês 
PCJ); José Roberto Fumach (Prefeito de Itatiba e 20 
Presidente do Consórcio PCJ); Cleide Melo (Diretora do 
IGAM); Rosa Mancini (Coordenadora de Recursos 
Hídricos/SP); Vicente Guillo (Secretário Nacional de 
Recursos Hídricos e Meio Ambiente Urbano); Lupércio 
Ziroldo (Coordenador do Fórum Nacional de CBHs); 25 
Paulo Pereira (Presidente Interino do CBH-PJ); Eduardo 
Paschoalotti (Vice-presidente dos Comitês PCJ); 
Francisco Lahóz (Coordenador-geral da Agência de 
Água PCJ); Benedito Braga (Vice-presidente do 
Conselho Mundial da Água) e Luiz Roberto Moretti 30 
(Secretário-executivo dos Comitês PCJ). 2. Abertura: 
Dando início à reunião, o sr. Moretti convidou aos 
componentes da mesa para tomarem seus lugares e a 
todos os presentes para ouvirem e cantarem o Hino 
Nacional Brasileiro. Após, foi passada a palavra à Sra. 35 
Senadora Marina Silva que cumprimentou a todos os 
presentes. Explicou que participava da reunião enquanto 
presidente da Comissão Especial do Congresso 
Nacional, da Sub-comissão das Águas, que tem como 
objetivo fazer o processo preparatório para a 40 
participação da delegação brasileira no Fórum das 
Américas que acontecerá no final do ano, em Foz do 
Iguaçu, e no Fórum Mundial das Águas que acontecerá, 

em 2009, na Turquia. Falou das atividades na região, 
relacionadas ao melhor conhecimento do Sistema 45 
Cantareira e ressaltou a importância da reunião sob o 
aspecto de integração dos comitês paulista, minero e 
federal. Ressaltou a importância do lançamento ocorrido 
na noite anterior do livro sobre a cobrança pelo uso das 
águas nas Bacias PCJ para consulta e conhecimento das 50 
gerações futuras. Citou a importância do 
desenvolvimento que respeita o meio ambiente. 
Lembrou do trabalho realizado em relação ao retorno 
dos recursos financeiros oriundos da cobrança federal 
para as bacias PCJ e detalhou os trâmites desses 55 
recursos no âmbito do governo federal. Falou sobre os 
exemplos paulista em relação ao que não se deve fazer 
em relação à degradação dos corpos hídricos, e, em 
contrapartida, o bom exemplo em relação às 
metodologias de recuperação dos recursos hídricos. 60 
Ressaltou a importância da conservação da Amazônia, 
que atua como uma região “exportadora” de chuvas para 
as regiões sul, sudeste e centro-oeste. Citou que o Brasil 
funciona como uma vitrine ambiental para o resto do 
mundo, ou seja, tudo que é feito nacionalmente em 65 
relação à preservação dos recursos hídricos ou do meio 
ambiente é acompanhada pelos outros países. Em 
seguida o Sr. Sebastião Rossi agradeceu a presença de 
todos e ressaltou a importância da presença da Senadora 
Marina Silva e do Diretor-presidente da ANA, Dr. José 70 
Machado. Lembrou do exemplo de Extrema em relação 
ao Programa Produtor de Água. Em seguida, o Sr. José 
Fumach, Prefeito de Itatiba e Presidente do Consórcio 
PCJ, lembrou do início dos trabalhos do Consórcio PCJ 
e da “colheita dos frutos” daquilo que foi plantado 75 
naquela época e ressaltou que o Consórcio PCJ será 
parceiro sempre dos Comitês PCJ. O Sr. Trícoli 
cumprimentou a todos e lembrou dos 15 anos do CBH-
PCJ, dos 5 anos do PCJ FEDERAL e a instalação do 
CBH-PJ. Ressaltou ser uma reunião histórica face à 80 
implantação do CBH-PJ, consolidando todos os 
instrumentos de gestão de recursos hídricos nas bacias 
PCJ. Ressaltou que a renovação da outorga do Sistema 
Cantareira marcou uma nova etapa no que se refere à 
gestão dos recursos hídricos, pois quando na primeira 85 
outorga do sistema, o momento político era outro e a 
renovação da outorga mostra os avanços democráticos 
que o país vem vivendo. Em seguida a Sra. Cleide Melo 
cumprimentou a todos, destacando a importância da 
reunião. Ressaltou que, com a integração dos comitês, 90 
aliada às experiências dos Comitês PCJ, o estado de 
Minas Gerais só tem a ganhar. Lembrou que, apesar dos 
avanços dos trabalhos nos demais comitês mineiros, a 
experiência da integração dos Comitês PCJ e CBH-PJ 
servirá de referência para os futuros trabalhos. A Sra. 95 
Rosa Mancini cumprimentou a todos e parabenizou ao 
setor de comunicação dos Comitês PCJ pela 
disponibilização do Informativo Comitês das Águas, 
com notícias de eventos muito recentes. Citou que o 
trabalho que vem sendo realizado nos Comitês PCJ é 100 
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exemplar em todos os aspectos, parabenizando a todos. 
Em seguida o Sr. Benedito Braga cumprimentou a todos 
explicando que o Conselho Mundial da Água é um 
conselho criado há cerca de 10 anos, com o objetivo de 
promover a boa gestão de recursos hídricos no mundo. 105 
Com esta finalidade, foram realizados os Fóruns 
Mundiais de Águas em Marraquesh, em Haia, em Kioto, 
na Cidade do México e o próximo que será realizado na 
Turquia, cuja missão é trazer à classe técnica, 
juntamente à classe política, conhecimentos para que 110 
sejam revertidos em benefício da sociedade. Ressaltou 
que o Brasil se mostra muito importante para o mundo 
na questão dos recursos hídricos e que a iniciativa dos 
Comitês PCJ é reconhecida internacionalmente. 
Lembrou que as ações implementadas pelos Comitês 115 
PCJ são discutidas por muitos países, mas, na prática, 
nem todos conseguiram implementá-las até agora. O 
exemplo PCJ será apresentado no próximo Fórum 
Mundial, principalmente pelo fato de que nestas bacias 
existem rios de domínios estaduais e federal. Ressaltou 120 
a satisfação de estar presente à reunião e parabenizou a 
todos. O Sr. Vicente Guillo cumprimentou a todos os 
presentes e expôs como será sua atuação à frente da 
Secretaria Nacional. O Dr. José Machado cumprimentou 
a todos e falou da satisfação de participar das atividades 125 
dos Comitês PCJ. Ressaltou que as experiências do PCJ 
extrapolaram suas fronteiras e são reconhecidas em 
qualquer local que se discuta gestão de recursos 
hídricos, inclusive internacionalmente. Destacou a 
conscientização dos usuários na região, em relação às 130 
cobranças, que é comprovada pela adimplência dos 
pagamentos. Lembrou que, apesar da atualidade 
vitoriosa, é necessário o comprometimento, 
principalmente dos prefeitos municipais, em relação às 
ações futuras. Falou sobre a necessidade dos Comitês 135 
PCJ continuarem com o trabalho que vem sendo 
desenvolvido e promoverem, anual ou bianualmente, a 
realização de eventos que discutam a política nacional 
de recursos hídricos, eventos que façam um balanço da 
situação, que mostre os avanços e dificuldades no 140 
período, que assumam o debate nacional. Lembrou do 
sucesso do Programa Produtor de Água, de 
Extrema/MG, que está sendo acompanhado por todo 
país. Citou o bom desempenho do Consórcio PCJ 
enquanto entidade delegatária das funções de Agência. 145 
Lembrou que os Comitês PCJ fazem vanguarda e que é 
necessário a divulgação dessa vanguarda. 3. Assuntos a 
Deliberar: na seqüência, o Sr. Moretti informou a 
existência de quorum, conforme entidades relacionadas 
na “Relação dos Membros dos Plenários – Presentes” e 150 
passou a palavra ao presidente interino do CBH-PJ,  Sr. 
Paulo Pereira, para condução dos trabalhos da 1ª 
Reunião Ordinária do CBH-PJ. 3.1. Leitura e 
Aprovação da Ata de Instalação do CBH-PJ: O Sr. 
Moretti explicou que a reunião de instalação e posse dos 155 
membros eleitos se deu nas dependências da Oficina 
Ambiental de Extrema/MG, no dia 27/03/08, e 

perguntou se haveria a necessidade de leitura da ata. 
Não havendo manifestações, a minuta da foi colocada 
em votação pelo Sr. Paulo Pereira, sendo aprovada por 160 
unanimidade, sem alterações. 3.2. Minuta de 
Deliberação CBH-PJ nº 001/2008: “Aprova Regimento 
Interno do CBH-PJ": O Sr. Moretti explicou que para a 
elaboração do Regimento Interno do CBH-PJ foi 
constituído um grupo de trabalho, composto por 165 
membros da CT-PL, representantes dos estados de São 
Paulo e Minas Gerais, do IGAM, consultor jurídico do 
IGAM, dentre outros, e abriu para discussões. Não 
havendo nenhuma manifestação a minuta do Regimento 
Interno foi colocada em votação, como anexo da 170 
Deliberação, e aprovada por unanimidade, sem 
alterações. 3.3. Posse da Diretoria do CBH-PJ: O Sr. 
Paulo Pereira explicou que, assim como nos Comitês 
PCJ, o CBH-PJ também buscou o consenso e entregou 
ao Sr. Moretti um ofício onde constavam os nomes das 175 
pessoas indicadas para a diretoria do CBH-PJ. O Sr. 
Moretti leu o documento informando a todos que a 
diretoria seria assim composta: Presidente: Sr. Sebastião 
Rossi (Prefeito de Extrema); Vice-presidente: Sra. Cloé 
Cardoso Pinto (Fundação Cloé Cardoso) e Secretária-180 
executiva: Sra. Raquel Costa (Instituto Estadual de 
Florestas). 3.4. Minuta da Deliberação CBH-PJ nº 
002/2008: “Elege e empossa a Diretoria do CBH-PJ, 
para o período 2008/2009”: O Sr. Paulo Pereira citou 
novamente os nomes e respectivos cargos e colocou a 185 
minuta da deliberação em processo de votação. Não 
havendo nenhuma manifestação contrária ou abstenção, 
foi aprovada por unanimidade, fazendo-se a eleição por 
aclamação e dando-se posse, desta forma, aos membros 
da diretoria eleita. Na seqüência, o Presidente Interino 190 
do CBH-PJ passou a palavra para o 1º Presidente do 
CBH-PJ, Sr. Sebastião Rossi, para a condução dos 
trabalhos. O Sr. Sebastião chamou as Sras. Cloé e 
Raquel, Vice-presidente e Secretária-executiva do CBH-
PJ, respectivamente, para comporem a mesa.  3.5. 195 
Minuta da Deliberação CBH-PJ nº 003/2008: 
“Aprova atuação do secretário-executivo e da 
Secretaria Executiva do PCJ Federal no âmbito do 
CBH-PJ”: O Sr. Moretti iniciou explicando que para o 
processo de integração, a Secretaria Executiva do PJ 200 
seria exercida pelo mesmo Secretário-executivo do PCJ 
FEDERAL, e que o Comitê PJ teria uma Secretária-
executiva adjunta. Após as explicações, o Sr. Sebastião 
abriu a palavra para o Plenário e não havendo 
manifestação a deliberação foi colocada em votação e 205 
aprovada por unanimidade, sem alterações. 3.6. Minuta 
da Deliberação CBH-PJ nº 004/2008: “Aprova a 
criação de Escritório Regional do CBH-PJ, no 
município de Camanducaia”: O Sr. Moretti explicou 
que, também por consenso, optou-se por criar um 210 
escritório regional na área do PJ para que servisse 
também de endereço fixo para a Secretaria-executiva 
adjunta do CBH-PJ e que o local escolhido foi o 
município de Camanducaia, junto à sede da APA 
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Fernão Dias. Colocada em votação, a minuta de 215 
deliberação foi aprovada por unanimidade, sem 
alterações. Nesse momento do Sr. Sebastião convidou 
os prefeitos de Joanópolis, Sr. José Costa, e o de 
Camanducaia, Célio Santos, para comporem a mesa. O 
Prefeito de Camanducaia manifestou sua felicidade na 220 
escolha do local da sede da Secretaria-executiva adjunta 
e colocou-se à disposição para o auxílio nos trabalhos. 
3.7. Minuta da Deliberação CBH-PJ nº 005/2008: 
“Aprova a indicação do Consórcio PCJ para 
desempenhar, transitoriamente, as funções de Entidade 225 
Equiparada à Agência de Bacia Hidrográfica do 
Comitê da Bacia Hidrográfica dos Rios Piracicaba e 
Jaguari”: O Sr. Moretti explicou que a deliberação foi 
montada nos mesmos moldes do processo feito para o 
PCJ FEDERAL, e que, se aprovada, seria encaminhado 230 
um convite formal ao Consórcio PCJ para manifestação 
do interesse de atuar como entidade equiparada das 
funções de agência de bacias. Explicou, ainda, que após 
essa tramitação, todo processo será encaminhado para o 
Conselho Estadual de Recursos Hídricos de Minas 235 
Gerais para a análise e devidos encaminhamentos. 

Concluída a explicação, abriu a palavra para discussão. 
Não havendo manifestação, o Sr. Sebastião colocou a 
minuta de deliberação em votação, sendo aprovada por 
unanimidade, sem alterações, e passou a palavra ao Sr. 240 
Fumach. O Sr. Fumach agradeceu o convite e ressaltou 
a importância do estado mineiro na questão dos recursos 
hídricos nacional. Citou que o Consórcio PCJ sempre 
estará disponível para auxiliar nos trabalhos que 
representarem avanços na gestão dos recursos hídricos e 245 
chamou o Sr. Marcelo Batista, para ler o documento do 
Consórcio PCJ aceitando o convite do CBH-PJ. No 
documento lido pelo Sr. Marcelo, é informado a todos 
os presentes que, em relação ao convite feito pelo CBH-
PJ, após a consulta a Diretoria do Consórcio e Conselho 250 
de Consorciados, o Consórcio PCJ manifesta-se 
favoravelmente ao convite. 4. Encerramento: 
Concluídos os trabalhos referentes à 1ª Reunião 
Ordinária do CBH-PJ e nada mais havendo a tratar, a 
reunião foi encerrada e a palavra foi passada ao Sr. 255 
Moretti para continuidade dos trabalhos em relação à 8ª 
Reunião Extraordinária Conjunta dos Comitês PCJ. 

 
 
 
 

LUIZ ROBERTO MORETTI 
Secretário-executivo do CBH-PJ 

SEBASTIÃO A. CAMARGO ROSSI 
Presidente do CBH-PJ  

 
 
 

 
 
 
 

RAQUEL JUNQUEIRA COSTA 
Secretária-executiva Adjunta do CBH-PJ 

CLOÉ CARDOSO PINTO 
Vice-presidente do CBH-PJ 

 


